

XVI.

Campañas en el resto del reinado de Itzcohuatl.—Principio de la enemistad entre Tlatelolco y México.—Muerte de Itzcohuatl y eleccion de Moctezuma.—Asesinato de los príncipes de Texcoco y tres nobles de México.—Campaña y conquista de Chalco.—Asalto de los mexicanos á Tlatelolco.—Casamiento de Nezahualcoyotl.—Inundacion y hambre en México.—Otras guerras y conquistas.—Trágica muerte del señor de Ehecatepec.—Fallecimiento de Moctezuma.

Xochimilco habia tocado á México en la division de los Estados recientemente hecha, y, rebelándose contra sus nuevos dueños, llamó contra sí las armas de los aliados, que la redujeron á obediencia, lo mismo que á Cuitlahuac, ciudad fuerte, asentada en una isleta de la laguna de Chalco. Terminadas estas campañas, emprendió y llevó al cabo Itzcohuatl la de Quauhnahuac, (Cuernavaca) con todo el territorio de los tlahuixcas, y sometió asimismo los señoríos de Quauhtitlan y Toltitlan, hácia el Norte de México. Dicese que á la conquista de Quauhnahuac lo indujo el señor de Xiuhtepec, desairado

pretendiente de la hija del régulo de los tlahuixcas.

Por entonces surjieron las primeras desavenencias entre Tlatelolco y México, pues el ambicioso Quauhtlatohuatzin, viendo á su rival Itzcohuatl ocupado en la campaña de Cuernavaca, concibió el designio de asaltar á México, quitar la vida á su monarca y sentarse en el trono en lugar suyo. Convocó, para llevar al cabo su idea, á todos los feudatarios descontentos; mas túvose noticia de sus proyectos en Tenoxtitlan, que se preparó á la defensa, y tal incidente resfrió la amistad de entrambos pueblos, que cortaron casi toda comunicacion entre sí.

Itzcohuatl, de vuelta de sus campañas, murió en 1436, generalmente llorado. Fué el fundador de la grandeza mexicana, y la capital debióle mejoras considerables en templos, palacios y otros edificios, pareciendo haberse construido en su tiempo la calzada de Xochimilco, primera de las que unieron la gran ciudad con la tierra firme. Se dice, por otra parte, que en su tiempo fueron quemadas todas las pinturas relativas á la historia de las monarquias tolteca y chichimeca, á fin de quitar del conocimiento de las generaciones presente y venideras, lo humilde de la condicion de los mexicanos al llegar a Anáhuac, y los ultrajes que se vieron

precisados á sufrir de parte de los reyes de Azcapozalco y otros Estados vecinos. Fué electo sucesor suyo en el trono el célebre general Moctezuma, sobrino del finado y director de las últimas campañas llevadas al cabo con tanto brillo. Recordando los agravios que Toteotzin le infirió al ir él de embajador á Texcoco, y teniendo necesidad de prisioneros á quienes sacrificar en la ceremonia de la coronacion, acometió y derrotó á los chalqueses, sin tratar de conquistarlos, y cumplió sobradamente su intento, habiendo sido excesivo el número de víctimas inmoladas esa vez en las aras de Huitzilopochtli. Para dar mas lustre á la fiesta, aparecieron en ella multitud de cuadrillas de gente representando á los diversos pueblos conquistados y ofreciendo tributos y regalos al nuevo rey, quien se dedicó desde luego al ensanche y mejora de la capital, poniendo mano á la construccion de mas grandes edificios.

El señor de Chalco, de antemano enemigo mortal de aztecas y colhuas, no tardó en tomar venganza de la irrupcion de Moctezuma en sus Estados. Cazaban en unos bosques contiguos á aquel territorio dos hijos de Nezahualcoyotl, acompañados de tres nobles de México, y fueron sorprendidos y apresados por una turba de chalqueses. Llevados en se-

guida á presencia de Toteotzin, éste los hizo asesinar, mandó salar sus cadáveres y los colocó en pié, en su salon, poniéndoles en las manos rajas de ocote, para que alumbrasen de noche su trono. Cundió la noticia de tan horrible atentado, y los tres reyes de la liga imperial se aprestaron á castigarlo condignamente. Moctezuma tomó la direccíon de la campaña, y en union del rey de Tacuba, atacó á Chalco por agua, mientras Nezahualcoyotl lo hacia por tierra, distinguiéndose en el asalto su hijo Axoquentzin, á quien cuentan las crónicas que reveló un ángel en sueños el triunfo dos ó tres dias antes de ser obtenido. A pesar de su vigorosa resistencia, fueron vencidos y sujetados los chalqueses, muerto Toteotzin que huia en una litera, agregado á México el territorio, y repartido entre las tropas de las tres monarquias vencedoras el inmenso botin recojido en la ciudad teatro del crimen.

Como durante esta campaña Quauhtlahuatzin dió nuevos indicios de querer llevar adelante sus designios contra México, Moctezuma, resuelto á escarmenarlo, no bien estuvo de vuelta de su expedicion á Chalco, asaltó y tomó á Tlatelolco, dió muerte en la accion al discolo monarca é hizo elegir en su lugar á Moquihuix. No quiso por entonces agregar

aquel Estado á su monarquía, aumentada en los nueve primeros años de su gobierno con los distritos ó provincias de Huaxtepec, Yauhtepec, Tepoztlan, Yacapichtla, Totolapan, Tlalcozauhtitlan, Coixico, Oztomantla, Tlachmalac, Chilapan, Tzompahuacan y algunos otros. (1)

Por razon de Estado, y á fin de estrechar mas y mas la liga formada en el imperio, determinóse el casamiento de Nezahualcoyotl, que habia tenido muchas concubinas y algunos hijos en ellas, con la hija del rey de Tacuba, llamada Matlalcihuatzin. Torquemada dice que esta princesa habia sido dada en matrimonio á un general texcocano, Temitzin, quien vivia en Tlatelolco y aun no la habia tocado, en espera de que cumplierse la edad requerida por la costumbre: agrega que Nezahualcoyotl, para distraerse, fué á pasar unos dias en casa de su general, y conociendo allí á Matlalcihuatzin y enamorándose de ella, hizo salir á campaña á Temitzin, dando orden á dos de los subalternos de que procurasen su muerte en el combate; por último, que, cumplido en esta parte el reprobado intento del rey, pudo casarse con la princesa, muy á gusto del rey de Tacuba, su padre. Cla-

(1) Ortega.—Apéndice á la obra de Veytia.

vijero se limita á contarnos que Matlalcihuatzin fué solemnemente conducida á Texcoco por sus parientes y el rey de México, celebrándose las bodas con grandes regocijos, que duraron ochenta dias, y naciendo, al año de este enlace, un niño, á quien llamaron Nezahualpilli, y que fué el heredero de la corona. A las fiestas del casamiento siguieron las muy famosas habidas con motivo de la conclusion del huéitecpan ó gran palacio de Texcoco, que alcanzaron todavia los españoles y que, segun Torquemada, fué demolido por éstos á fin de aprovechar en sus casas los materiales de tan magnífico edificio. Para su estreno fueron convidados los reyes aliados y todos los feudatarios del imperio, y las fiestas terminaron con un banquete espléndido á que asistió la nobleza de las tres córtes. "En esta ocasion—dice Clavijero—hizo Nezahualcoyotl que sus músicos cantasen al son de los instrumentos una oda compuesta por él mismo, y que empezaba con estas palabras: "Xochítl namani in ahuehuetitlan." El argumento de aquella composicion era recordar á los circunstantes la brevedad de la vida y de todos los placeres de que gozan los mortales, semejantes á una flor hermosa que prontamente se marchita. Las patéticas imágenes de la cancion arrancaron lágrimas

á todos los presentes, á quienes la memoria de la muerte hacia mas preciosa y mas cara la existencia."

El año de 1446, á consecuencia de lo excesivo de las lluvias, desbordóse la laguna, inundó parte de la ciudad de México, y fué preciso construir un dique ó albarradon de tres leguas de largo y once brazas de ancho, dirigido por Nezahualcoyotl, para contener las aguas. "Púsose mano á la obra—dice Brasseur—y entonces fué cuando se echó al traves del lago lo que los españoles llamaron despues el dique viejo y que tanta admiracion causóles al penetrar al Valle: partía de un extremo á otro de la laguna propiamente dicha de México, y la abrazaba formando una especie de media luna, de Norte á Sur, dejando entre sí y la ciudad un espacio de cerca de tres cuartos de legua, semejante á un lago ó puerto interior, destinado especialmente al comercio de la capital, y que separaba las aguas dulces traídas por los riachuelos inmediatos, de las de Texcoco, que son saladas. Fué construido tal dique con estacas de enormes dimensiones, por ser muy profundas las aguas en algunos lugares: los tepanecas de Azcapozalco, Xochimilco y Coyohuacan se encargaron de cortarlas en el monte y traerlas á México. Entre una y otra palizada de las que formaron

con dichas estacas, echaron piedras enormes que iban á buscar á tres y cuatro leguas de distancia, hasta que el dique estuvo fuertemente consolidado. Tenia cosa de treinta piés de ancho, á manera de un inmenso muelle que despues sirvió de paseo á los habitantes de la capital." Otra plaga quizá mas terrible, el hambre, vino poco despues á afligir á los aztecas, á consecuencia de una nevada, que es la primera de que habla la historia de México. Dícese que la nieve cubrió con una capa de tres piés de espesor todo el suelo del Anáhuac; que las siembras se perdieron ese año y los siguientes; que muchos aztecas se vendieron como esclavos por solo el alimento, ó por un corto número de mazorcas de maíz, y que otros emigraron para Totonacapan, Tehuantepec y Guatemala, pereciendo no pocos en el camino.

Moctezuma dió rienda suelta á su espíritu de conquista. En 1454 tuvo guerra con los mixtecos, que impedían el paso á los comerciantes aztecas, y, aunque al principio fué derrotado su ejército y aquellos obtuvieron ayuda de tlaxcaltecas y huexotzinques, al cabo triunfó México, agregando á su monarquía los territorios de Coaixtlahuacan, Tochtepec, Zapotlan, Tototlan y Chinautla, y trayéndose Moctezuma á la viuda del rey mix-

teco Atonatzin, muger de singular belleza que murió sin haber correspondido á la pasión del vencedor. Dos años despues conquistó las provincias de Cozamaloapan y Quauhtochco (Huatusco). En 1457 los habitantes de Cuatlachtan (Cotasta) provincia de la costa del Seno mexicano, habitada por descendientes de los olmecas, pidieron auxilio contra México á Tlaxcala y Huexotzinco, que se lo impartieron, é hicieron entrar en la liga á Cholula. Moctezuma envió un brillante ejército, á cuya cabeza iban los generales Axayacatl, Tizoc y Ahuizotl, hermanos y mas tarde sucesores suyos en el trono, y el rey Moquihuix, de Tlatelolco. Al saberse en México la participación de Cholula y demas Estados inmediatos en favor del enemigo, ordenó Moctezuma que regresara el ejército, á fin de reforzarlo; pero las tropas estaban ya al frente del enemigo, y Moquihuix se opuso á cumplir la orden, diciendo: "Retrocedan los que sean capaces de volver la espalda á nuestros contrarios, que yo solo con mi gente sabré obtener victoria." Estimulados los demas con su ejemplo, fueron de opinion de quedarse, y á pocos dias se dió la batalla, que ganaron los mexicanos, haciendo mas de 6,000 prisioneros. Cotasta quedó sometida y Moctezuma dió una prima suya á

Moquihuix por esposa, en premio de su denuedo. A poco fueron conquistados los pueblos de Tamazollan, Piaztlan, Xilotepec y Acatlan, y los dominios de México se extendieron por el Oriente hasta el Golfo, por el Sureste hasta el centro de la Mixteca, por el Mediodia hasta Chilapan, por el Suroeste hasta el centro del país de los otomites, y por el Norte hasta la extremidad del Valle. (1)

Durante la expedición de Cotasta rebeláronse los chalqueses y prendieron á varios nobles de México, entre ellos á un hermano de Moctezuma, que era señor de Echecatepec, y á quien trataron de hacer rey de Chalco, á fin de independerse de los aztecas. Despues de resistirse el prisionero á complacerlos, viendo que su resolución era incontrastable y podria acarrear males de consideracion, resolvió sacrificarse para evitarlos, y fingiendo condescender en ceñirse la corona, hizo levantar en la plaza un tablado, desde donde pudiera ser visto de sus nuevos súbditos. Dispuesto todo, juntó en rededor del tablado á todos los mexicanos residentes en Chalco, y les dijo en alta voz: "Me quieren hacer rey los chalqueses y yo no quiero hacer traición á mi patria, sino enseñaros con mi ejemplo

(1) Clavijero.

á apreciar mas que la vida la fidelidad que la debemos." Terminadas estas palabras, se precipitó al tablado y quedó muerto. Irritados los chalqueses, asesinaron á todos los aztecas presentes, con lo cual, acudió Moctezuma al frente de sus tropas y exterminó á casi todos los habitantes, repartiendo terrenos á los gefes que mas se distinguieron en esta guerra.

Despues de un reinado de veintiocho años, falleció el gran rey "flechador del cielo." Habia expedido nuevas leyes, aumentado el esplendor de su córte é introducido en ella un ceremonial nunca visto antes: edificó un soberbio templo á Huitzilopochtli, instituyó nuevos ritos y aumentó el número de sus sacerdotes. En su tiempo fueron terminados los trabajos emprendidos por Itzcohuatl, para traer á México las aguas de Chapultepec. Construyóse al efecto una calzada, y en la parte maciza de ella pusieron un doble tubo de barro en que cabia un hombre, para que lo pudiese limpiar. Se cree, que, ademas de esta calzada y las de Xochimilco y Coyoacan, hechas de antemano, quedaron construidas bajo el reinado de Moctezuma la que unia á Tacuba con el acueducto, y la de Tepeyacac á México. (1) Dice la historia que es-

(1) Brasseur.

te monarca fué muy severo en el castigo de la embriaguez, y que con su justicia y buenas costumbres consiguió ser temido y respetado. Sus exéquias fueron mas solennes que las de sus antecesores, y, con arreglo á las recomendaciones del finado, quedó electo rey su hermano Axayacatl, no obstante ser menor que Tizoc.

XVII.

Coronacion de Axayacatl.—Muerte de Nezahualcoyotl.—Anécdotas y otra poesia de este monarca.—Exaltacion de Nezahualpilli al trono de Texcoco.—Guerra entre mexicanos y tlatelolques.—Trágica muerte de Moquihui y agregación de su monarquia á la mexicana.—Apuesta y asesinato del señor de Xochimilco.—Lucha de Axyacatl en la conquista de los pueblos del valle de Toluca.—Muerte de este rey.

Axayacatl hizo celebrar su coronacion por medio del sacrificio de los prisioneros que juntó en la conquista de Zapotecapan, Tehuantepec y Soconusco, de donde volvió al frente de su ejército con riquísimo botin de las alhajas de los vencidos y producciones naturales de aquellos territorios. Aun humeaba en los al-